

innova_

social lab

★ Espacio de reflexión y propuestas
sobre los retos sociales del territorio



Un proyecto de:



Boletín 1 Mayo 2025

*La acción
desde el conocimiento*

Innova Social lab

Innova Social Lab es un Proyecto de Fundación Caja Navarra y Fundación La Caixa. Pretende ser un espacio de análisis, experimentación y acción, donde el conocimiento y la colaboración se convierten en herramientas para transformar la realidad social del territorio.

Es un punto de encuentro entre la **reflexión estratégica** y la **aplicación práctica**, con el objetivo de generar impacto real en la sociedad navarra.



Innova

El sello de calidad

El proyecto busca la innovación como motor e impulso del cambio. Nace inspirado en el Programa Innova de ambas fundaciones, que busca apoyar proyectos sociales, culturales y rurales que tengan vocación de transformación social.

Social

El corazón del proyecto

La esencia del proyecto es abordar los desafíos sociales que enfrenta Navarra, desde la despoblación y la cohesión territorial hasta la convivencia intercultural. El foco del proyecto está en las personas, en su bienestar y en la construcción de una sociedad más inclusiva y resiliente.

Lab

Un espacio para la experimentación y la acción

El proyecto es un espacio dinámico, donde se analiza, se experimenta y se prueban soluciones innovadoras. No es solo un foro de reflexión, sino un entorno de prueba y aprendizaje continuo, donde los datos y el conocimiento guían la acción.



LA ACCIÓN DESDE EL CONOCIMIENTO

En un mundo en constante cambio, **los desafíos sociales requieren respuestas innovadoras basadas en el conocimiento.** Retos actuales como **la despoblación, la desigualdad territorial o la convivencia** en sociedades cada vez más diversas no tienen soluciones simples, pero sí pueden abordarse de manera estratégica.

Con este propósito, Fundación Caja Navarra y Fundación "la Caixa" han puesto

en marcha **Innova Social Lab**, una iniciativa que busca:

1. Comprender en profundidad estos retos junto a expertos y también con trabajo de campo en las zonas de estudio.
2. Diseñar proyectos con un enfoque de participación comunitaria e innovación social.



LOS RETOS

La importancia de hablar de lo mismo, de consensuar.

Durante los primeros meses de puesta en marcha de **Innova Social Lab**, hemos trabajado en la conceptualización de estos grandes retos, de gran calado social y sobre lo importante que es hablar en términos consensuados.

Esta conceptualización también ha sido acompañada de un análisis inicial de las causas detrás de los principales problemas asociados a cada reto.

Aunque los cuatro retos están íntimamente relacionados, existe

un mayor nexo entre los retos de la **despoblación y la cohesión territorial**, por un lado; y la **migración y la convivencia**, por el otro.

“**Innova Social Lab, trabaja en la conceptualización de estos grandes retos, sociales en términos consensuados.**”



DESPOBLACIÓN Y COHESIÓN TERRITORIAL

Un reto demográfico
y territorial de
enorme calado.

La **despoblación**, pese a ser una problemática que ha afectado al mundo rural desde hace mucho tiempo, ha estado presente en la agenda pública en los últimos años. Publicaciones y ensayos como "La España Vacía" (2016) de Sergio del Molino han contribuido a que la despoblación comenzara a estar en el debate público y político desde el punto de vista de la cohesión territorial y la convivencia entre territorios.

La pandemia de la COVID-19 también contribuyó a poner en valor el ámbito rural y a retomar la preocupación por la despoblación.

En Navarra, la despoblación también ha supuesto progresivamente un tema de mayor auge e importancia pública.

Según datos de la Estrategia contra la Despoblación de Navarra (aprobada en 2023 por el Gobierno de Navarra), **más del 60% de los municipios de la comunidad está en riesgo de despoblación**. Las zonas más afectadas son Pirineo, Prepirineo, Comarcas de Sangüesa, Zona Media y Tierra Estella.

“La despoblación supone un escenario más “fácil” sobre el que generar acción, pues se establece en un espacio territorial más concreto.”

La **cohesión territorial** también es un reto que en Navarra se ha abordado desde el ámbito público y que va mucho más allá de la pérdida de población y sus consecuencias, también aborda aspectos socio-económicos, relacionados con el equilibrio territorial y la convivencia.

La **Estrategia Territorial de Navarra**, en su versión original y en la revisión llevada

a cabo en 2023, tiene como objetivo el lograr un mayor equilibrio territorial.

A pesar de que la despoblación puede suponer un escenario más sencillo sobre el que generar acción al estar en un espacio territorial más concreto, es importante abordar los dos retos de la mano para diseñar soluciones integrales que intenten mitigar los mismos.



DESPOBLACIÓN Y COHESIÓN TERRITORIAL

Aunando los esfuerzos para una acción conjunta.

Así, cuando abordemos estos retos, **Innova Social Lab** lo hará desde la premisa de generar cierto impacto en elementos relacionados con el equilibrio territorial.

Para el año 2025, el desafío relacionado con la despoblación y la cohesión territorial será la promoción y desarrollo del emprendimiento en torno a actividades productivas, especialmente las dedicadas a la restauración y mejora del patrimonio natural, cultural y construido del mundo rural.

“**Innova Social Lab** pretende generar impacto en elementos relacionados con el equilibrio territorial.”

En el primer semestre de 2025, analizaremos este desafío en algunos municipios de Zona Media (Beire, Caparroso, Carcastillo, Melida, Murillo el Cuende, Murillo el Fruto, Pitillas, Santacara, San Martín de Unx y Ujue) con la colaboración de agentes clave del territorio y el sector público.





MIGRACIÓN Y CONVIVENCIA

La socialización conjunta como escenario de la construcción de lo común.

Uno de los elementos más complejos y, a la vez, de mayor importancia, radica en analizar como en la sociedad navarra, especialmente aquellos entornos con mayor presencia de población migrante, se dan procesos de socialización muy diferentes en lo referente a la población migrante y la no migrante.

“Se dan procesos de socialización muy diferentes en lo referente a la población migrante y la no migrante.”

Este hecho tiene algunos elementos positivos relacionados con la diversidad, y a la vez muestra una base no compartida que tiene efectos posteriores.

Se entienden los **procesos de socialización**, en la etapa infantil y juvenil, como lugares físicos y simbólicos de enorme importancia para la generación de un común compartido, más allá de las diferencias lógicas.

Sobre todo, esta socialización conjunta tiene que garantizar la identificación de las niñas, niños y jóvenes con elementos comunes, compartidos, que generen arraigo y una base para la cohesión social.

Para analizar de manera específica como en la actualidad se dan los procesos de socialización, **se han seleccionado tres municipios con una importante diversidad cultural** (Fitero, Castejón y Aoiz).

Estudiaremos cómo la población infantil y juvenil comparte o no espacios de socialización, y, por lo tanto, como se construye el futuro de nuestros pueblos con base en unos valores comunes y compartidos.

Lo haremos teniendo en cuenta el conocimiento previo sobre cómo estos procesos de socialización, con

toda su complejidad, influyen en la convivencia de los pueblos.

Esto servirá para ser mucho más certeros en el análisis para, posteriormente, **proyectar una acción** que fomente una mayor socialización compartida, y, por tanto, una mayor base de construcción del proyecto común de sociedad.

En el siguiente boletín profundizaremos en los resultados del estudio de ambos desafíos, con el objetivo de entender mejor los procesos de socialización y sus implicaciones para la cohesión social.



innova_

social lab

★ Espacio de reflexión y propuestas
sobre los retos sociales del territorio

Un proyecto de:

